

## El Alto Oriente va regresando poco a poco a la cotidianidad (+Audio)



***Dirección del país continúa chequeo diario a proceso de recuperación tras el paso del ciclón Oscar y las intensas lluvias en el norte oriental. Encabezó el encuentro el Primer Secretario del Comité Central del Partido y Presidente de la República, Miguel Díaz-Canel Bermúdez. Atención a la situación hidrometeorológica en el oriente cubano en los próximos días y a las condiciones climáticas que se están generando en el suroeste del mar Caribe.***

**René Tamayo León, 28 de Octubre de 2024**

Con el reinicio del curso escolar, este lunes, en los municipios guantanameros que no fueron afectados de forma severa por el huracán Oscar, el Alto Oriente cubano va regresando poco a poco a su cotidianidad.

Así se conoció durante el chequeo diario sobre el proceso de recuperación en esta provincia, que realiza la dirección del país, liderado por el Primer Secretario del Comité Central del Partido y Presidente de la República, Miguel Díaz-Canel Bermúdez.

En Maisí, Baracoa, Imías y San Antonio del Sur, empero, niños, niñas, adolescentes y jóvenes volverán a las aulas el próximo lunes; las instituciones educativas en la zona estuvieron entre las más perjudicadas por el embate de las lluvias que trajo el ciclón Oscar, pero se trabaja sin dilación en crear las condiciones para el retorno a las aulas.

El encuentro fue dirigido por el primer ministro, Manuel Marrero Cruz; también estuvo encabezado por Roberto Morales Ojeda, secretario de Organización del Comité Central del Partido, y Salvador Valdés Mesa, vicepresidente de la República, todos miembros del Buró Político.

La gobernadora de Guantánamo, Alis Azahares Torreblanca, informó que todavía se mantienen varios centenares de personas protegidas y se crean las condiciones para su regreso al hogar, con la limpieza e higienización, o soluciones temporales de albergue.

De forma preliminar, pues aún no se ha podido llegar a algunas comunidades aisladas por el estado de las vías que le dan acceso, en la provincia se reportan más de 10 500 viviendas dañadas en mayor o menor magnitud, y se labora de forma expedita en las mesas de trabajo para atender a las personas con perjuicios en sus hogares.

En el área estatal se contabilizan más de 500 instituciones con daños constructivos, principalmente en los sectores de educación y comercio; ya han sido recuperados más de 140 centros escolares.

En los viales de los casi 60 kilómetros asfaltados, se han rehabilitado cerca de dos, pero se labora intensamente en su recuperación, incluido obras de fábrica socabadas, especialmente en Imías y San Antonio del Sur. No obstante, cada vez se abren más pasos hacia los asentamientos poblaciones del extremo oriental.

Sobre el Viaducto de La Farola, informó que se han reportado dos derrumbes de mayor magnitud, entre otros daños, algo que nunca había ocurrido en sus más de 60 años de funcionamiento.

La electricidad va llegando a los pueblos y comunidades. Avanzada la tarde de este lunes, en San Antonio del Sur el servicio se acercaba al 97 por ciento, aunque no se ha podido restablecer en zonas intrincadas a las que aún es difícil llegar por tierra.

En Imías el retorno de la luz está al 47,5 por ciento; se espera cubrir el 50 por ciento del municipio en breve. El casco histórico de Baracoa se abastece al 98 por ciento de los clientes; aunque el municipio completo está al 63 por ciento. En Maisí tenía fluido al caer la tarde de este lunes, el 72,8 por ciento de los clientes.



**Foto: Estudios Revolución**

De forma global, la provincia de Guantánamo tenía con servicio a poco más del 67 por ciento de sus clientes. La Gobernadora de la provincia indicó que los principales daños a la red está en los postes caídos, cerca de una treintena de ellos partidos.

El abasto de agua en la provincia está al 63 por ciento, con cinco sistemas de bombeo con roturas y más de 20 detenidos por falta de electricidad; por lo que en áreas de las zonas afectadas se está acarreado el líquido y distribuyeno agua embotellada.

Alis Azahares Torreblanca explicó que una de las principales limitantes que está enfrentándose en los municipios sacudidos por Oscar es la pérdida de más de 6 800 colchones; se trabaja con las industrias del territorio para la reparación de camas.

En el chequeo de las acciones de recuperación por el paso del ciclón Oscar y las intensas lluvias en el norte oriental, especialmente en el municipio Moa, informó el goberador de Holguín, Manuel Franciso

Hernández Aguilera.

Este lunes fue un día con poca lluvia; en Moa y en zonas de las presas y la derivadora de la región, las precipitaciones rondaron los 30 milímetros, comentó. Explicó que en Moa se mantienen evacuados un grupo de personas en previsión de los efectos que pudieran provocar las lluvias en las montañas.

En cuanto al ciclón Oscar, señaló que hay daños en 37 viviendas, fundamentalmente por pérdida parcial de techos, pero la provincia dispone de los recursos para resolverlo. La mayor afectación, expuso, está en ocho edificios de las llamadas "viviendas checas", con 64 hogares, principalmente en uno de los edificios.



**Foto: Estudios Revolución**

#### **ATENCIÓN A SITUACIÓN METEOROLÓGICA EN EL CARIBE.**

El Doctor en Ciencias Celso Pazos Alberdi, director general del Instituto de Meteorología, informó en el encuentro sobre la situación hidrometeorológica en el oriente cubano y las condiciones climáticas que se están generando en el suroeste del Caribe.

Explicó que en el área y el oriente cubano, aún se mantienen las condiciones generales de nublados, chubascos y lluvias. Aclaró, empero, que la vaguada que nos estaba afectando y que se había mantenido estable, se ha reactivado debido a las actuales condiciones meteorológicas, por lo que se esperan niveles fuertes de nubosidad en el norte y sur oriental.

Comentó que en las últimas 24 horas se han reportado lluvias con altos acumulados en determinadas zonas de Guantánamo, como en Gran Tierra, Maisí, donde entre la mañana del domingo y la mañana del lunes se reportaron acumulados de 142 milímetros; y en Sabaneta, municipio de El Salvador, superó los 64 milímetros. Durante el día del lunes en Jamal se reportaban 39,7 milímetros de lluvia.

Todo esto, argumentó, crea condiciones de alta probabilidad de precipitaciones el martes; no solo en la costa norte, sino también en el interior de los municipios afectados por Oscar y en sentido general en todas las provincias orientales.

El Director General del Instituto de Meteorología informó, además, sobre las condiciones que se están desarrollando en el suroeste del mar Caribe, con altas probabilidades de generar un área de bajas presiones en los próximos días. No obstante, subrayó, es muy temprano para crear un cono de probabilidades, al estar dándose por distintos centros de pronósticos variables muy diferentes.

El Primer Coronel Luis Ángel Macareño, segundo jefe del Estado Mayor Nacional de la Defensa Civil, señaló al respecto que ahora se debe vigilar la lluvia que pueda haber en los próximos días.